

## LA POLITIQUE ECONOMIQUE LIBRE EN MOYEN - ORIENT

*Prof. Dr. Ibrahim Al SHOURAIKI*  
Membre des Académies Internationales  
Dr. en Sciences Economiques Politiques

Avec joie et foi, j'ai parcouru le chemin qui mène à Istanbul, la ville célèbre imposante par son histoire grandiose où j'ai l'honneur de donner cette conférence à la Faculté des Sciences Economiques.

Je suis très reconnaissant à Son Excellence M. le Recteur de l'Université d'Istanbul et remercie vivement notre cher collègue M. le Doyen Prof. Dr. Orhan Dikmen et son assistant M. le Prof. Dr. Süleyman Barda d'avoir bien voulu organiser cette conférence.

Le sujet de notre conférence est une étude appuyée par des chiffres et les analyses qui représentent la situation économique - politique en Moyen - Orient, pays de l'homme croyant, attaché à ses traditions et à son propre foyer.

L'Orient, berceau de l'ancienne civilisation traverse aujourd'hui un nouveau chemin de redressement qui exige autant d'efforts que des vertus. Il est le maître de sa destinée, reliée à ses aspects psychologiques et religieux.

### LES PAYS

Le Moyen-Orient occupe une position géographique de haute valeur. Il est situé au croisement des grandes voies de communication asiatiques, européennes et africaines. Sa superficie totale représente 7.106.000 km<sup>2</sup>, ce qui fait une fois et demi la superficie totale de l'Europe Occidentale et Orientale, exceptée l'Union Soviétique.

Ces immenses étendues sont de types géologiques et géographiques divers, dont les ressources naturelles abondantes constituent de richesses agricoles et économiques énormes.

Les terres arables qui représentent environ 20 % de la superficie totale du Moyen-Orient sont réparties en majorité entre la Turquie, l'Iran, l'Irak et la Syrie.

Quant aux régions désertiques qui occupent 40 % de la superficie totale, la plus grande partie se trouve située dans la Péninsule Arabique, en Egypte, en Iran Sud et Est et en Irak.

#### LES ETATS INDEPENDANTS

Les pays du Moyen-Orient ont lutté héroïquement, surtout après la première guerre mondiale pour assurer leur liberté et protéger leurs intérêts. Ils sont aujourd'hui des Etats indépendants, disposent librement d'eux mêmes et siègent à l'Organisation des Nations Unies. A présent sont 10 Etats: (La Turquie, l'Iran, l'Irak, l'Arabie Séoudite, le Koweït, la Jordanie, le Liban, l'Egypte et le Yemen.) Dans ce dernier, c'est à dire au Yemen, la situation est lamentable, la guerre continue depuis 1962, plus de 200.000 réfugiés Yémenites sont en Arabie Séoudite.

Quant au Sud de l'Arabie (Aden, ses Emirats et Mashiakhats) la date de son indépendance est déjà fixée et promise pour l'année 1968; pour la question Palestinienne, elle demeure sur le même point depuis 1948.

La majorité de la population est d'origine arabe, turque et iranienne. Au total, elle représente 110.000.000 habitants dont 93 % musulmans.

La Turquie est le plus peuplée, elle compte 30 millions d'habitants, l'Iran 22 million, l'Arabie Séoudite 8 millions, l'Irak 7 millions, Syrie 5 millions, Yemen 5 millions, Egypte 27 millions, Jordanie 2 millions, Liban 2 millions, Koweït, Bahrein et le Sud de l'Arabie 2 millions.

#### LE CHEMIN DE L'EVOLUTION

Si nous jetons un coup d'oeil sur le passé et le présent nous trouvons un changement énorme dans tous les domaines. Avant

l'introduction de machines et les méthodes techniques, l'industrie en Moyen-Orient était limitée à celle des textiles dont les centres producteurs étaient Damas, Istanbul et Isphahan. Ces derniers avec Tebriz en Iran demeurent le siège principal de la tapisserie, la plus renommée mondialement.

Les terres cultivées ne dépassaient pas 10 % de la superficie arable. Elles ont aujourd'hui plus que doublé. Les communications routières étaient très limitées et impraticables. Celles-ci aussi se trouvent actuellement être largement améliorées.

Le nombre d'hopitaux et des écoles était également restreint, tandis qu'aujourd'hui il y a une nette amélioration et une évolution dans tous les domaines sociaux, économiques et culturels. Le niveau de l'évolution n'est pas le même dans tous les pays du Moyen-Orient. L'évolution dans chaque pays dépend des moyens que celui-ci possède et de la politique qui se pratique.

N'oublions pas que l'union nationale joue un rôle capital dans la vie politique-économique de chaque pays. Dans l'histoire contemporaine du Moyen-Orient, trois figures illustres demeurent vivantes dans notre esprit, dont le Roi Abd al Aziz Ibn Séoud, fondateur du Royaume de l'Arabie Séoudite, père du Roi Fayçal, Souverain actuel de l'Arabie. Son chef-d'oeuvre réalisé représente l'unité du peuple de l'Arabie, dotée d'une constitution basée sur le Coran, le livre sacré de l'Islam dont les principes sont: la justice, l'égalité et la fraternité.

Le héros Mustapha Kemal (Ataturk), libérateur et fondateur de la Turquie Nouvelle. Il donna à son pays une armature solide, basée sur des réformes sociales et économiques.

Reza Chah, le Grand Souverain de l'Iran, père de Sa Majesté le Chah actuel, avait réalisé des projets de réformes considérables qui constituent les bases de l'évolution iranienne.

#### LES RESSOURCES ECONOMIQUES

En ce qui concerne les ressources économiques, les principales et les plus importantes sont l'agriculture et le pétrole qui constituent les richesses naturelles en Moyen-Orient.

L'agriculture occupe la première place dans les pays qui ne sont pas des producteurs du pétrole tels que la Turquie, la Syrie, le Liban, l'Égypte, la Jordanie.

On estime la superficie cultivable dans tous les pays du Moyen-Orient à 57.100.000 hectares, répartis comme suit :

Turquie .....	25.000.000	hectares
Iran .....	16.000.000	»
Irak .....	6.000.000	»
Syrie .....	5.000.000	»
Egypte .....	3.500.000	»
Jordanie .....	600.000	»
Liban .....	300.000	»
Péninsule Arabique .....	700.000	»

Ce n'est que depuis la fin de la deuxième guerre mondiale que les pays du Moyen-Orient ont résolument abandonné les cultures pauvres pour concentrer leurs efforts sur une agriculture à haut rendement.

Les cultures les plus évoluées économiquement et techniquement sont le coton, le thé, le riz, les betteraves à sucre, le blé, les orangers, les pommiers et les oliviers.

Chaque pays est spécialisé en deux ou plusieurs variétés de culture, par exemple, la Turquie en tabac, coton, blé, riz, oliviers, fruits. L'Iran riz, thé, céréales. Syrie, blé, riz, coton. Liban, orangers, pommiers. Egypte, coton, riz, maïs. Arabie, dattiers et café.

La production approximative annuelle de certaines cultures est pour l'ensemble des pays du Moyen-Orient :

Blé .....	12 — 15 millions de	tonnes
Orge .....	5 — 6	»
Maïs .....	3 — 4	»
Riz .....	2 — 2 1/2	»
Dattes .....	1.600.000	»
Agrumes .....	11.000.000	»
Coton (fibres) .....	1.800.000	»
» (graines) .....	4.000.000	»
Tabac .....	150.000	»
Huile d'olive .....	160.000	»
Café .....	25.000	»

Les principaux pays producteurs du coton dont 60 % de la production est exportée sont: l'Egypte, la Turquie et la Syrie. Pour les dattes l'Arabie et l'Irak.

#### LE PETROLE

Quant au pétrole, il occupe en Moyen-Orient le premier rang dans le domaine économique. L'or noir constitue une richesse abondante en Arabie Séoudite, Iran, Irak et Koweït. Les champs exploités ne représentent qu'une petite parcelle de la superficie globale qui s'étend de l'Arabie aux régions centrales de l'Irak et aux régions sud de l'Iran.

La production du pétrole a atteint en 1966 les chiffres suivants: Arabie Séoudite... 117.000.000 de tonnes, Koweït 114.000.000 t, Iran 105.000.000 t, Irak 65.000.000 t, Katar 13.000.000 t, Bahrein 3.000.000 t.

A côté du pétrole, divers gisements miniers sont exploités, dont les principaux sont: le fer, le charbon, le soufre, le manganèse et le phosphate. La production de ces gisements se développe en Turquie et Iran. Le phosphate naturel se trouve en abondance en Jordanie et en Egypte; sa production annuelle dépasse les 600.000 tonnes.

#### LA POLITIQUE AGRAIRE ET INDUSTRIELLE

La politique agraire et industrielle appliquée récemment n'est pas la même dans tous les pays du Moyen-Orient. Dans ceux qui pratiquent une politique économique libre, la situation est plus brillante et meilleure. Une telle politique encourage le paysan à s'attacher d'avantage à la terre et à multiplier le rendement de ses cultures. Elle encourage également l'industriel à développer son industrie et à améliorer les qualités de sa production.

A vrai dire, dans les pays qui restent jusqu'ici attachés à la démocratie, à l'économie libre tels que la Turquie, l'Iran, l'Arabie Séoudite, le Liban et la Jordanie, la situation agricole, sociale et économique est améliorée considérablement.

Dans ces pays où la démocratie et la liberté est respectée, la production agricole est triplée par rapport à celle de 1950, le revenu

de l'ouvrier, du paysan et du fonctionnaire est doublé et même triplé dans certains pays comme l'Arabie Séoudite.

On peut dire, que toute loi ou toute réforme qui ne correspond pas à la psychologie du peuple et à ses traditions mène à la catastrophe.

En Arabie Séoudite, la politique industrielle est très encourageante. Cette politique pratiquée par le Gouvernement comprend:

- 1 — Les machines et l'équipement importés de l'étranger sont exempts de taxes douanières.
- 2 — Les terrains pour la construction son offerts gratuitement.
- 3 — L'Etat aide financièrement les maisons industrielles, c'est à dire il s'associe par une participation limitée des actions.
- 4 — Une protection suffisante est assurée à la production industrielle du pays.

En Arabie Séoudite où le peuple jouit d'une stabilité politique, de tranquillité et de liberté, les investissement étrangers dans le domaine industriel sont largement garantis.

#### LE PROGRES SOCIAL

Quant à la situation sociale, il y a une nette amélioration et un progrès considérable dans les pays qui jouissent de la politique économique libre. L'ouvrier dans tous ces pays bénéficie des droits sociaux qui sont reconnus en Europe Occidentale et en Amérique.

N'oublions pas que le revenu de l'ouvrier dans les pays orientaux où la politique économique libre est appliquée, est deux fois plus grand que celui dans les pays communistes-socialistes.

#### COOPERATION

Une coopération sociale et économique entre les pays frères musulmans de l'Orient est importante et même nécessaire pour la prospérité et le renforcement des liens des peuples arabes, turec et iranien qui sont spirituellement, traditionnellement, historiquement et géographiquement reliés.

---